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SÁBADO, 2 DE ABRIL DE 2016

Clássico Samará é 
decisivo para 2º turno

CAMPEONATO MARANHENSE

Sampaio Corrêa e Maranhão Atlético jogam hoje, às 19h15, 
no Estádio Castelão, buscando a classificação para as semifinais 
do turno. Resultados negativos podem decretar desclassificação 

de ambas as equipes no Estadual. SUPERESPORTES/PÁGINA 10
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Corte de verbas
leva crise à UFMA
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Alta

Baixa

  Marés   GiroBrasília-DF
As posições de Flávio Dino e de 
Roseana Sarney sobre o processo 
de impeachment da presiden-
te Dilma Rousseff desfraldam 
um cenário fictício de "terceiro 
turno" sem eleição.

  Opinião
A partir do momento em que pas-

samos a ter direito de escolher nossos 
representantes legislativos e aque-
les que seriam guardiãs das regras a 
que todos deveriam ser submetidos, 
fizemos algumas escolhas horríveis.

  Bastidores
 Em um jantar em Lisboa, José Serra 
e Aécio Neves definiram que, se o 
senador paulista for para um ainda 
hipotético governo Michel Temer, 
será uma decisão pessoal e não 
uma indicação oficial do partido.

Correr ou Correr

Campanha "Somos Todos 
Campeões - Bee Sports" traz 
uma entrevista com a jovem 
Júlia Nina, de apenas 14 anos, 
revelação da natação maranhen-
se no cenário nacional.

A balança comercial brasileira 
registrou um superávit de 4,4 
bilhões de dólares em março, 
melhor patamar da série histórica 
iniciada em 1989 para o mês.

Jo
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 01h15 4.7 m

 07h06 1.6 m

 13h30 4.8 m

20h00 1.5 m

Alta  

Baixa

Universidade tem sofrido com a diminuição de cerca de 45% da verbas repassadas pelo Ministério de Educação. Contratos de bens e serviços foram 
encerrados em diversos setores, como limpeza e segurança. Rádio Universidade teve demissões de funcionários e ameaça de fechamento. 

Bolsas para professores realizarem pesquisas e programas de ensino também tiveram o seu número reduzido.

Grandes nomes
do samba tocam
hoje na Batuque
Alexandre Pires, Belo e Luiz Carlos 
cantam sucessos de suas carreiras
 no show Gigantes do Samba.
PÁGINA 8\IMPAR

Mais de 100 mil candidatos
fazem concurso do Emserh

PÁGINA 5\GERAL

Edivaldo  Jr.
ganha prêmio
como Prefeito 

Empreendedor
O projeto “Fomentos aos negócios do 

campo”, que beneficiou mais de 30 mil 
pessoas em São Luís, foi o vencedor da 
versão estadual do prêmio. O prefeito 

Edivaldo irá concorrer nacionalmente.

PÁGINA 3\POLÍTICA

PROCESSO DE IMPEACHMENT

Estudantes de medicina terão
que fazer "exame de ordem"

PÁGINA 5\GERAL

Protocolo está nas mãos do deputado Waldir Maranhão, pois ex-governador 
do Ceará pediu para que processo não fosse analisado por Eduardo Cunha. 

Documento alega que o PMDB foi citado nas investigações da Operação Lava-Jato. 
OAS teria feito um pagamento de R$ 5 milhões ao partido.

Cid Gomes pede afastamento
do vice-presidente Michel Temer

PÁGINA 2\POLÍTICA

Ex-secretário-geral do PT 
é preso pela Lava-Jato

 Sílvio Pereira é suspeito de articular repasses de dinheiro pela 27ª fase da operação, 
que identificou o empresário paulista Ronan Maria Pinto como mais um dos 
beneficiados do esquema de corrupção ao receber um valor superior a R$ 6 

milhões. Os dois foram presos na manhã de ontem pela Polícia Federal.

PÁGINA 2\POLÍTICA
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São Luís, sábado, 

2 de abril de 2016
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REVIRAVOLTA

CURTIDAS

BRASÍLIA-DF
Denise Rothenburg 
deniserothenburg.df@dabr.com.br Cid Gomes pede  

impeachment de  
Michel Temer
Está nas mãos no deputado Waldir Maranhão a decisão do pedido de impeachment de Michel 
Temer, pois Cid Gomes solicitou que o documento não seja analisado por Eduardo Cunha

VINHO DA PAZ
Num jantar em Lisboa, José Serra e Aécio Neves definiram 

que, se o senador paulista for para um ainda hipotético gover-
no Michel Temer, será uma decisão pessoal e não uma indica-
ção oficial do partido. São os tucanos distribuindo as fichas e 
tentando apostar em duas frentes.

A definição faz todo o sentido. Assim, se o governo Temer 
der certo, o PSDB pode ter Serra como candidato. Se der er-
rado, ainda que Serra seja ministro, Aécio Neves correrá 2018 
com um viés oposicionista. Falta combinar o que fazer com o 
governador de São Paulo, Geraldo Alckmin, outro que está de 
olho na vaga tucana para a eleição de 2018.

O 
ex-governador do Ce-
ará e ex-ministro da 
Educação Cid Gomes 
protocolou ontem, na 

Câmara dos Deputados, um 
pedido de impeachment do 
vice-presidente da Repúbli-
ca, Michel Temer. No docu-
mento, Cid solicita que o pre-
sidente da Câmara, Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ), não ana-
lise o pedido de afastamento. 
Para Cid Gomes, como Cunha 
foi denunciado por fatos re-
lacionados à Operação Lava-
Jato, quem deve decidir é o vi-
ce-presidente da Casa, Waldir 
Maranhão (PMDB-MA).

A assessoria da Vice-Presi-
dência informou que Michel Te-
mer não vai comentar o pedido 
de impeachment protocolado 
pelo ex-governador cearense. 
No documento, Cid alegou que 
o vice-presidente e o PMDB 
são mencionados nas inves-
tigações da Operação Lava-
Jato. O ex-governador cita na 
peça uma mensagem de texto 
identificada no celular do ex-
presidente da OAS Léo Pinhei-
ro no qual foi mencionado o 
pagamento de R$ 5 milhões 
a peemedebistas.

“Foi revelado, por força da 
Operação Catilinárias [uma das 
fases da Operação Lava-Jato], o 
pagamento da quantia de R$ 5 
milhões ao denunciado, valor 
cuja suspeita de origem ilícita 
é marcante, mormente pelas 
insuficientes explicações ofer-
tadas pelo denunciado após a 
revelação de mensagens sobre 
o pagamento de tal quantia, 
por parte do senhor Léo Pi-
nheiro, trocadas pelo denun-
ciado e o presidente da Câmara 
dos Deputados, em cobrança 
por adiamento na quitação de 

Outro pedido 
contra Temer

Além da investida de Cid Gomes 
no Congresso, o advogado Mariel 
Márley Marra, de Minas Gerais, 
recorreu ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) para pedir que 
a Corte obrigue a Câmara dos 
Deputados a analisar outro 
pedido de impeachment contra 
Michel Temer.
Inicialmente, Marra apresentou 
o pedido à Camara, mas o 
presidente da Casa arquivou no 
dia 5 de janeiro por entender 
que não havia indício de crime 
de responsabilidade do vice-
presidente.
Marra pediu ainda ao Supremo 
uma liminar (decisão provisória) 
a fim de suspender o processo de 
impeachment de Dilma Rousseff 
em tramitação na Câmara até 
que o Supremo decida sobre 
o teor do pedido dele para 
inclusão de Temer no caso.

Para saber mais

Delcídio e Youssef citam Temer

Cid Gomes destaca ainda no documento que o ex-líder do 
governo no Senado Delcídio do Amaral (sem partido-MS) e o 
doleiro Alberto Youssef citam, em suas delações premiadas, a 
participação de peemedebistas no esquema de corrupção da 
Petrobras.

“As declarações do senador Delcídio do Amaral, referentes 
ao PMDB e sua participação por meio de afiliados em ilicitu-
des, não ressoam de forma isolada. No termo de colaboração 
de Alberto Youssef, pode-se observar a presença de menções à 
sigla partidária e seus operadores”, diz o ex-governador.

O ex-governador destaca que, em sua delação, Delcídio do 
Amaral e  outros “colaboradores” disseram que o PMDB foi res-
ponsável pela indicação de Jorge Zelada para a Diretoria In-
ternacional da Petrobras, executivo condenado em primeira 
instância por participação no esquema de propina da estatal.

Gomes alega que o Temer é mencionado em investigações da Lava-Jato

compromissos com a ‘turma’”, 
diz trecho do pedido de impe-
achment protocolado contra o 
vice-presidente da República.

Cid Gomes traz como evi-
dências do suposto envolvi-
mento do vice-presidente no 
esquema de corrupção que 
atuava na Petrobras notícias 
de jornais e trechos de dela-
ções premiadas de investigados 
na Operação Lava-Jato.  “Ob-
servam-se diversas menções 
acerca de ilicitudes envolven-
do o PMDB, razão que enseja 
detida atenção quanto à res-
ponsabilidade do denuncia-
do, uma vez que, desde 2011, 
exerce a presidência do refe-
rido partido”, diz o pedido de 
impeachment.

A 27ª fase da Operação 
Lava-Jato identificou um dos 
beneficiários do esquema de 
corrupção: o empresário pau-
lista Ronan Maria Pinto, que 
recebeu R$ 6 milhões. Os recur-
sos vieram de um empréstimo 
fraudulento que o pecuarista 
José Carlos Bumlai obteve jun-
to ao Banco Schahin em outu-
bro de 2004.

Ronan foi um dos presos na 
nova etapa da Lava Jato, que foi 
deflagrada ontem. O outro foi o 
ex-secretário-geral do PT, Silvio 
Pereira, suspeito de articular os 
repasses de dinheiro. A Polícia 
Federal levou para depoimento 
Delúbio Soares, ex-tesoureiro do 
PT, e o jornalista Breno Altman.

No ano passado, Bumlai admi-
tiu a fraude no empréstimo, que 
totalizou R$ 12 milhões, e disse 
que o objetivo era pagar dívidas de 
campanha do PT e “caixa 2”, sem 
citar nomes. Investigadores ain-
da não confirmaram quem foram 
os destinatários finais dos outros 
R$ 6 milhões. Bumlai já foi preso 

LAVA-JATO

Preso ex-secretário-geral do PT 

pela Lava Jato e é amigo do ex-pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva.

Contratação

O empréstimo com o ban-
co foi pago com a contratação 
fraudulenta do Grupo Schahin 
como operador do navio-sonda 
Vitória 10.000, pela Petrobras, em 

2009, ao custo de US$ 1,6 bilhão. 
Como foi favorecido para obter 
o contrato, parte do lucro dele 
na operação quitou o débito.

O procurador do Ministério Pú-
blico Federal Diogo Castor afirma 
que não se sabe ainda por que Ro-
nan Pinto recebeu os R$ 6 milhões. 
“É a grande pergunta”, afirmou em 
entrevista em Curitiba nesta sexta.

Guerra da informação I

O PSDB dedicará as próximas semanas a tentar tirar 
de cena a ideia de que o processo de impeachment em 
discussão no Congresso seria um “golpe”. A avaliação in-
terna dos tucanos é de que essa visão ganhou força na 
imprensa internacional e precisa ser contida.

Guerra da informação II

Não por acaso, Aécio dará entrevistas a jornais ale-
mães, argentinos e ingleses, na tentativa de reverter o 
impacto da conversa de Dilma com os corresponden-
tes estrangeiros na semana passada. Vai enfrentar, en-
tretanto, o contra-ataque de Jorge Viana, que aproveitou 
a estadia em Lisboa para dar diversas entrevistas sobre 
um golpe em curso.

Troféu reclamão I/
O senador Jorge Viana (PT-AC) aproveitou a partici-

pação no seminário em Lisboa para disseminar a fama 
do tucano José Serra (PSDB-SP): “O Serra, que reclama 
de quase tudo, reclamou de ter tido a mediação de uma 
jornalista; pois eu preferiria a mediação dela do que do 
ministro Gilmar!”.

Troféu reclamão II/
Logo depois, em sua fala, Aécio Neves completou: 

“Não vou elogiar muito o Serra porque, como diz o Jor-
ge Viana, ele reclama até de elogio!”

Troféu reclamão III/
Mais tarde, ao chegar ao hotel, Serra completou: “Ape-

nas para corroborar a tese de que eu reclamo, registra aí 
que eles tiveram mais tempo que eu”, afirmou, referin-
do-se às palestras de Aécio e Viana.

Aí virou bullying.../
Serra não foi ao almoço no Confraria, onde políti-

cos, advogados, professores e juristas se reuniram de-
pois do seminário. Preferiu voltar ao hotel para descan-
sar. Os tucanos, entretanto, brincaram: “Ele foi tirar o 
sono da beleza”.

Em trânsito

Com a perspectiva de deixar o governo, o ministro da 
Secretaria de Portos, Helder Barbalho (foto), está trans-
ferindo o secretário executivo do ministério, Luis Otávio, 
para a Agência Nacional de Transporte Aquaviário (Antaq). 
Assim, preserva um naco de poder no setor.

Mea-culpa

O ministro do Supremo Tribunal Federal Gilmar Men-
des encerrou o seminário luso-brasileiro com uma autocrí-
tica: “Nossas intervenções no sistema político não foram 
das mais felizes”. Referia-se à queda da cláusula de desem-
penho para acesso às cadeiras da Câmara e à abertura do 
portal para a criação de partidos. “Criou-se até que não 
tem mulher!” Se depender dele e dos presentes ao semi-
nário, virá aí a reforma política.

O empresário, que já tem con-
denação por corrupção (veja mais 
abaixo), foi preso em Santo An-
dré, na Grande São Paulo, e será 
levado à Superintendência da 
Polícia Federal em Curitiba. Ele é 
dono do jornal “Diário do Gran-
de ABC” e de empresas do setor 
de transporte e coleta de lixo.

Ex-secretário-geral do PT, Silvio Pereira é suspeito de articular repasses 

R$ 12

foi um dos empréstimos 
admitidos por Bumlai 
para campanha do PT

MI
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BASTIDORES
Raimundo Borges
borges@pacotilha.com.br

Precisamos baixar a bola e 
desacelerar para que tenhamos 
serenidade nesse momento, de modo 
a enfrentar as dificuldades do país
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RECONHECIMENTO

Do ministro da Justiça, Eugênio Aragão, durante assina-
tura de nota conjunta com a CNBB, conclamando uma so-
lução pacífica para a crise política e repudiando qualquer 
forma de violência.

Até o fim da tarde de ontem, a deputada Eliziane Gama 
não tinha assinado a ficha de refiliação no PPS, par-
tido pelo qual foi eleita em 2014 e que ela trocou pela 
Rede, em 2015, logo após ser legalizado pelo Tribunal 
Superior Eleitoral. 

Como o deputado Bira do Pindaré trancou a porta do 
PSB para Eliziane ser candidata à Prefeitura de São Luís, 
a alternativa que lhe restou foi retornar ao PPS. Hoje 
termina o prazo para filiação partidária, e os dirigentes 
do PPS estavam à espera da deputada federal.

Oito deputados federais do PCdoB e do PT, dentre os 
quais o maranhense Rubens Pereira Júnior, ingressa-
ram ontem no Conselho Nacional de Justiça (CNJ) com 
reclamação contra o juiz federal Sérgio Moro. Motivo: 
interceptação telefônica da presidente da República, 
de ministros de Estado e de senador da República.

Dizem os autores da ação que houve desrespeito à com-
petência exclusiva do Supremo Tribunal Federal para 
decretação de tal medida: divulgar o conteúdo sem 
autorização judicial e/ou com objetivos não autori-
zados em lei; e ainda violar o sigilo na comunicação 
profissional entre advogado e cliente.

Terceiro turno ampliado?
As posições de Flávio Dino, governador do Maranhão pelo 

PCdoB, e de sua antecessora Roseana Sarney (PMDB) sobre o 
processo de impeachment da presidente Dilma Rousseff des-
fraldam um cenário regional fictício de “terceiro turno” sem 
eleição. Dino é radicalmente contra o golpe, se movimenta 
intensamente na defesa de sua ideia. Já Roseana navega na 
corrente oposta. De repente, ela sai da autoflagelação política 
de 2014 para o ato do “desembarque” do PMDB do governo 
que, na prática, não aconteceu.

O ato, de tão inusitado, assustou políticos, o governo e 
muita gente que acompanhou os peemedebistas gritando 
“Fora PT”. O mais espanado, entre notáveis, foi, sem dúvida, 
o ministro do Supremo Tribunal Federal Luís Roberto Bar-
roso. Em tom de estarrecimento, ele olhou para a foto dos 
personagens, velhos conhecidos da Polícia Federal,de bra-
ços erguidos, entoando o coro: “Brasil pra frente, Temer Pre-
sidente”. Barroso exclamou:“Meu Deus do céu! Essa é nossa 
alternativa de poder?”.

Por que um “terceiro turno”? Pelo menos na imaginação 
de Roseana Sarney. Ela foi a Brasília para o desembarque, 
como quem queria mostrar a Flávio Dino que o grupo Sar-
ney está pronto para o que der e vier. Não é, porém, o que 
os fatos mostram. Quem manda no PMDB maranhense é o 
senador João Alberto e não mais Roseana. E ele está do lado 
oposto ao impeachment. 

Assim como seu colega Edison Lobão, o deputado federal 
João Marcelo e mais Weverton Rocha, PDT, afinadíssimo com 
Flávio Dino, que, por sua vez, ganha destaque nacional com sua 
posição. De quebra, ocupa o espaço de José Sarney no Palácio 
do Planalto. A diferença é que ele ataca o impeachment como 
político, ex-juiz federal e professor universitário de Direito. A 
sua postura, portanto, não é de quem está buscando um posto 
na Esplanada dos Ministérios, mas se colocando como opção 
real das esquerdas no Brasil, seja qual for o desfecho da crise.

Edivaldo recebe o 
prêmio “Prefeito 
Empreendedor” 

A prefeitura 
concorreu  

com o projeto 
“Fomento aos 
Negócios do 
Campo”, que 
beneficia 300 

pequenos 
agricultores e 
mais de 30 mil 

pessoas

O 
prefeito de São Luís, 
Edivaldo Holanda Jú-
nior, recebeu na noi-
te da última quinta-

feira (31 de março), o Prêmio 
Sebrae Prefeito Empreendedor 
(PSPE), concedido pelo Serviço 
de Apoio às Micros e Peque-
nas Empresas no Maranhão 
(Sebrae/MA) a gestores mu-
nicipais de todo o Brasil que 
implementaram projetos que 
contribuem de forma efetiva 
para o desenvolvimento eco-
nômico e social do município. 
A solenidade foi realizada no 
centro de convenções Pedro 
Neiva de Santana (Cohafuma). 
Por ser vencedor da etapa ma-
ranhense, o prefeito Edivaldo 
já está habilitado a participar 
da edição nacional, cuja divul-
gação do prêmio acontecerá 
no dia 10 de maio em Brasília.

A Prefeitura de São Luís 
concorreu na categoria “Pe-
quenos Negócios no Campo” 
com o projeto “Fomento aos 
Negócios do Campo” que be-
neficia 300 pequenos agricul-
tores e mais de 30 mil pesso-
as. Inserido no Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA), 
a ação tem como objetivo a 
inclusão social e econômica 
inédita na capital, tendo como 
foco transformar a vidas das 
pessoas e das comunidades 
da zona rural, no que se re-
fere à qualidade de vida, por 
meio de qualificação profis-
sional, mais trabalho, saúde 
e educação.

“O nosso objetivo com o pro-
jeto Fomento aos Negócios do 
Campo é promover dignidade, 
levar alimento à mesa a quem 
mais precisa, além de melhorar 
a vida das pessoas da zona rural. 
Quero agradecer a todo a nossa 
equipe de governo, secretários 
e, principalmente, aos peque-
nos agricultores e a população 
atendida pelo programa, que 
são os maiores protagonistas 
desta conquista”, disse o pre-
feito Edivaldo.

O Prêmio Sebrae Prefeito 
Empreendedor (PSPE) foi ide-
alizado pelo Sebrae e parceiros 
institucionais para valorizar 
e reconhecer os gestores pú-
blicos que colocam o empre-
endedorismo na pauta de sua 
administração, promovendo 
um ambiente propício ao de-
senvolvimento dos pequenos 
negócios locais. Foram mais 
de 50 projetos participantes 
nesta edição e, no final, apenas 
16 foram selecionados - cada 
prefeitura poderia inscrever 
até dois projetos em catego-
rias diferentes.

Projeto vencedor

O projeto Fomento aos Ne-
gócios do Campo é coordenado 
pela titular da Secretaria de Segu-
rança Alimentar (Semsa) Fatima 
Ribeiro, e conta com parcerias 
institucionais como a Secreta-
ria de Abastecimento, Pesca e 
Agricultura (Semapa) e Secreta-
ria Municipal da Criança e Assis-
tência Social (Semcas), Secreta-
ria Municipal de Planejamento e 
Desenvolvimento (Seplan), De-
fesa Civil, Instituto Federal de 
Educação, Ciência e Tecnologia 
(IFMA) no abate do plantel de 
frango; e o “Mesa Brasil” do Sesc.

Conforme explicou a titular 
da Semsa, Fatima Araújo, a deter-
minação do prefeito Edivaldo foi 
fundamental para que o projeto 
ganhasse o prêmio. O trabalho 

Empreendedorismo

O presidente do Conselho Deliberativo do Sebrae no Maranhão, 
Edilson Baldez, salientou a importância do papel dos gestores 
municipais que acreditaram no PSPE - ao todo foram 58 
inscritos - por se destacarem na busca de modernizar a gestão 
pública e no fortalecimento do empreendedorismo local. 
“Parabenizo a todos os prefeitos finalistas e vencedores que 
fazem a diferença no Maranhão, porque acreditam no cidadão, 
fomentam os pequenos negócios, que desenvolveram a 
economia de sua cidade, proporcionando assim uma população 
mais dignidade”.
O prêmio incentiva o desenvolvimento da gestão municipal 
em prol da população. “Se a família é a célula da sociedade, o 
município é a célula de uma nação. Munícipes que vivem num 
ambiente saudável de promoção de serviços essenciais e de 
políticas públicas importantes de desenvolvimento econômico 
querem viver em um país melhor e tenderão a escolher 
representantes que pensam da mesma forma e querem 
promover o desenvolvimento sustentável seja do país, do estado 
ou do seu município”, enfatizou o diretor superintendente do 
Sebrae no Maranhão, João Martins.

Edivaldo já está habilitado a participar da edição nacional, cuja divulgação do prêmio acontecerá no dia 10/5

em conjunto com as demais pas-
tas envolvidas também se tornou 
essencial “Desde o início de sua 
gestão pediu a todos os secretá-
rios que trabalhassem pela po-
pulação mais carente, pelos que 
mais necessitavam. Levar o em-
preendedorismo ao homem do 
campo é que vamos continuar 
fazendo”, enfatizou. “Formamos 
uma equipe técnica que contou 
com o auxílio de várias secretarias. 
Ao final fizemos um planejamen-
to que resultou nesta premiação 
que nos deixa muito orgulhosos”, 
acrescentou José Cursino.

Os benefícios, com a execu-
ção do projeto, se estendem além 
dos previstos pelos moradores da 
zona rural da capital. Melhor re-
munerados, os agricultores recu-
peraram a infraestrutura de sua 
produção, passando a produzir 
mais ou a agregar valor a seus 
produtos. E também a popula-
ção mais carente ao garantir me-
lhor auxílio na mesa, sendo que 
mais de 30 mil pessoas já foram 
atingidas direta e indiretamente 
pelo programa, em apenas nove 
meses de funcionamento.

Também receberam o Prê-
mio Sebrae Prefeito Empre-
endedor, em suas respectivas 
categorias, os prefeitos e os pre-
feitos de Açailândia, Juscelino 
Silva (Desburocratização e Fis-
calização); de Estreito, Cícero 
Neto (Implantação e Institucio-
nalização Geral); de Presidente 
Dutra, Juran Carvalho (Inova-
ção e Sustentabilidade); de João 
Lisboa, Juran Carvalho (Inclu-
são Produtiva com Segurança 
Sanitária); de Barra do Corda, 
Wellryk Costa, (Município Inte-
grante do G-100); e de Urbano 
Santos, Iracema Vale (Projetos).

O nosso objetivo 
com o projeto 
Fomento aos 
Negócios do 
Campo é promover 
dignidade, levar 
alimento à mesa a 
quem mais precisa, 
além de melhorar a 
vida das pessoas da 
zona rural... 

Edivaldo Holanda Jr., 
prefeito de São Luís

Efeito imediato

Novamente deputados federais e estaduais repercutem o 
que a imprensa tem dito a respeito do caos da BR-135. Mas 
quem foi ao cerne da questão? Flávio Dino recorreu à Justiça 
Federal, pela Procuradoria Geral do Estado, com Ação Civil 
Pública contra a União e o Dnit pedindo a recuperação ime-
diata da BR-135. No dia seguinte, o serviço começou.

Impeachment de Temer

A gororoba política na perspectiva do impeachment de 
Dilma Rousseff mudou de odor. Ontem, o advogado minei-
ro Mariel Márley Marra protocolou no STF pedido de impe-
achment contra o vice-presidente, Michel Temer. O relator é 
o ministro Marco Aurélio Mello. É que Temer também “peda-
lou” quando no cargo de presidente interino. 

O DEM renasce

O deputado Stênio Resende, cujo sobrinho, deputado fe-
deral Juscelino Filho, assumiu o comando do DEM no Mara-
nhão, promete lançar pelo menos 50 candidatos a prefeito e 
a vice às eleições de outubro. O Democratas perdeu o depu-
tado César Pires, mas ganhou o Cabo Campos e Stênio. Ban-
cada de três na Alema, com Antônio Pereira.

A versão é outra

O deputado Othelino Neto (PCdoB) classificou de “opor-
tunistas” os que brandem a espada do golpe, dizendo que o 
impeachment não é golpe, porque está previsto na Constitui-
ção. “Não se trata disso. O que se contesta é que esse instru-
mento tem regra na Constituição para ser aplicado. É o crime 
de responsabilidade, no qual Dilma não o incorreu”, pontuou.
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  Giro  Bastidores

A Câmara dos Deputados colocou 
na agenda do debate um dos temas 
mais polêmicos dos últimos tem-
pos: a redução da maioridade, cuja 
tramitação foi aprovada pela Co-
missão de Constituição e Justiça.

  #pdv
O projeto básico arquitetônico da 
futura sede da Câmara de Verea-
dores de São Luís foi apresentado 
por Kátia Bogéa, superintendente 
do Instituto de Patrimônio Histó-
rico e Artístico Nacional.

 Brasília-DF

 João Vaccari Neto decidiu não se 
apresentar à CPI da Petrobras ama-
nhã. Se for obrigado a ir  mediante 
“condução coercitiva”, só abrirá a 
boca para dizer “reservo-me ao di-
reito de ficar calado”.

QUINTA-FEIRA, 2 DE ABRIL DE 2015

 Ingressos para 
as Olimpíadas 
do Rio  já podem 
ser  solicitados

Está aberto o processo de soli-
citação de ingressos para os Jogos 
Olímpicos Rio-2016. Os interessa-
dos podem fazer cadastro e pedi-
do pelo site oficial do evento até o 
dia 30 de abril e torcerem para se-
rem contemplados. SUPERESPORTES

PESCADO
Consumidores buscam 

opções mais baratas 
para manter tradição 
No Mercado da Praia Grande e no Mercado Central, a reportagem 

constatou que o bacalhau e o camarão são apontados pelos vendedores 
como os preferidos dos consumidores para o cardápio, mas estão 
sendo substituídos por peixes secos, mariscos, entre outros.

URBANO 

O "Imperador de Dom Pedro" 
 se entrega e fica detido

O filho da ex-prefeita de Dom Pedro, Eduardo Barros, conhecido no município por ‘Imperador’, está preso. 
Durante apresentação de Eduardo à Superintendência Estadual de Investigações Criminais (Seic), 

a polícia colheu depoimento sobre o envolvimento dele no caso de agiotagem  GERAL 5

MÁFIA DA AGIOTAGEM

SEMANA SANTASEMANA SANTA SEMANA SANTA SEMANA SANTA SEMANA SANTA

Os agiotas que se cuidem. Se o dis-
curso do secretário Jefferson Porte-
la (Segurança) sair mesmo do pa-
pel, não restará um agiota sequer 
usurpando o dinheiro público no 
Maranhão.

NEGÓCIOS   Crise na Alumar afeta empresas terceirizadas  
Segundo o presidente da Fiema, Edilson Baldez, o impacto da medida tomada pela Alcoa vai influenciar todo o cenário empresarial do estado. “Há grande número de terceirizadas. De médio porte, que lidam 

com a matéria-prima do alumínio, às pequenas empresas que trabalham com os manufaturados deste produto”, explica. O especialista atribui às baixas a incerteza econômica do país.   NEGÓCIOS  7

Corpo de Bombeiros reforça 
serviços durante a Páscoa

 Jovem reage a assalto e é 
executado com tiro no rosto

POLÍCIA 3

Numéro de homicídios 
cai  7%  na  Grande  Ilha

POLÍCIA 3

V I O L Ê N C I A 

BOTA FORA
Mais de 20 toneladas de bagulhos foram retirados de residências de São Luís em 
três semanas da operação “Bota Fora”. A ação contemplou 10.415 domicílios. Os 
moradores da Vila Esperança (foto) aproveitaram o momento para fazer o des-
carte de bagulhos volumosos que se encontravam em seus quintais. URBANO 2

Deputados antecipam 
feriadão na Assembleia  

Bancos, lojas e shoppings 
alteram a rotina no feriado

Humor e irreverência 
na volta de Uma 

Linda Quase Mulher 
 
De hoje até domingo Júlia Roberta, Aurijane 

Eliglantine, Mia Cara de Gato, Cintya Sapequara, 
Mãe Lenara/Cleá Babalu, Léa Big Big  e Ricardo 
Gerardo, personagens da peça Uma Linda Quase 

Mulher – 15 anos, irão  aprontar novas e diverti-
das aventuras em curta temporada, neste fim de 
semana, no Teatro Arthur Azevedo. O espetáculo, 
que volta aos palcos após três anos, gira em torno 
do sonho de Júlia Roberta de ser famosa. IMPAR

Bancada maranhense   
diverge sobre PEC da 

maioridade penal 
POLÍTICA 3

DIVULGAÇÃO

URBANO

POLÍTICA 3

GERAL 5

Ibope aponta que 
 78% dos brasileiros 

desaprovam a gestão 
de Dilma Rousseff

POLÍTICA 2

Ú L T I M A   H O R A
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COPA DO BRASIL
Sampaio elimina 
o Estrela e agora  
pega o Palmeiras

O Sampaio goleou o Estrela do 

Norte e se classificou para enfren-

tar o Palmeiras na próxima fase 

da Copa do Brasil. O Tricolor fez 

4 a 1 contra o time capixaba, em 

grande noite do atacante Robert. 

Como havia perdido a primeira 

partida por 3 a 2, segue adiante 

na competição. As datas do con-

fronto com o Palmeiras ainda se-

rão confirmadas pela CBF.

MAIS ESPORTES EM SUPERESPORTES

AGENCIA SÃO LUÍS

LEITOR LIGADO...
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Estudantes de medicina 
farão avaliação nacional
Alunos de medicina terão que fazer avaliações nacionais a cada dois anos durante o curso. Os que não obtiverem nota 
mínima definida pelo MEC não receberão o diploma. O anúncio foi feito ontem pelo ministro Aloizio Mercadante

A 
partir deste ano, alunos de 
medicina de todo o país fa-
rão avaliações nacionais a 
cada dois anos durante o 

curso. As avaliações, aplicadas no 
segundo, quarto e sexto ano serão 
obrigatórias. Aqueles que não obti-
verem a nota mínima definida pelo 
Ministério da Educação (MEC) na 
última avaliação não poderão obter 
o diploma e também não poderão 
ingressar na residência médica. 

A chamada Avaliação Nacio-
nal Seriada dos Estudantes de 
Medicina (Anasem) está previs-
ta no Programa Mais Médicos (Lei 
12.871/2013) e em resolução do 
Conselho Nacional de Educação 
(CNE). Pelas normas, o prazo para 
que a avaliação começasse a ser 
aplicada termina este ano. A apli-
cação começará pelos alunos do 
2º ano de medicina em agosto. A 
medida em que os alunos avan-
çam nos estudos, as demais ava-
liações serão implementadas. A 
do 6º ano passará a ser aplicada 
em 2020.

O anúncio foi feito ontem pelo 
ministro da Educação, Aloizio Mer-
cadante. Segundo o Ministério da 
Educação (MEC), cerca de 20 mil 
estudantes farão a prova em 2016. 
O ministro explicou que no 2º e 4º 
ano a avaliação será apenas para 
que os alunos testem os conhe-
cimentos. Segundo Mercadante, 
pelo desempenho dos estudantes, 
o MEC poderá verificar a quali-

Quando a avaliação é feita no final, 
não tem como voltar. Quando é feita ao 
longo do curso, as instituições poderão 
aprimorar a formação. Será um salto de 
qualidade, sempre buscando aprimorar 
a formação dos médicos brasileiros

Aloizio Mercadante,  ministro da Educação 

morar a formação. Será um salto 
de qualidade, sempre buscando 
aprimorar a formação dos médi-
cos brasileiros”, diz Mercadante.

Bom desempenho

No sexto ano, um bom desempe-
nho na avaliação será necessário 
para que os alunos se formem e 
obtenham o diploma. A média ne-
cessária para a aprovação será re-
calculada ano a ano. A avaliação 
será também pré-requisito para 
que os estudantes recém-forma-
dos ingressem na residência mé-
dica. Os estudantes, no entanto, 
terão mais de uma oportunidade.

Aqueles que não obtiverem 
a nota necessária poderão refa-
zer a prova. Serão feitas várias 
provas em um mesmo ano, as-
sim, o estudante que não ob-
tiver a nota mínima ou aquele 
que deseja antecipar a prova 
antes mesmo do fim do curso, 
poderá fazê-lo.

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira (Inep) 
será responsável pela avalia-
ção. De acordo com Merca-
dante, ela seguirá os moldes 
do Exame Nacional de Reva-
lidação de Diplomas Médicos 
expedidos por Instituição de 
Educação Superior Estrangei-
ra (Revalida). “As duas avalia-
ções terão o mesmo padrão. 
O mesmo padrão exigido para 
os estudantes formandos fora 
do Brasil tem que ser o exigido 
para quem se forma aqui”, diz 
Mercadante.

O ministro assinou hoje 
portaria que institui a nova 
avaliação e cria a Comissão 
Assessora da Avaliação, que 
acompanhará a implemen-
tação no país. Compõe a co-
missão, entre outros, o MEC, o 
Ministério da Saúde e o Conse-
lho Federal de Medicina (CFM). 
A comissão poderá definir se 
a avaliação aplicada aos estu-
dantes contará também para 
avaliar os cursos de medicina.

dade do ensino e, se necessário, 
fazer algum tipo de intervenção 
na instituição. “Quando a avalia-

ção é feita no final, não tem como 
voltar. Quando é feita ao longo do 
curso, as instituições poderão apri-

ÉTICA 

PMDB entra 
com pedido de 
expulsão de 
Kátia Abreu

Com mais de cem mil candi-
datos inscritos, a Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES), por meio da 
Empresa Maranhense de Serviços 
Hospitalares (Emserh) promove, 
amanhã, prova objetiva de um dos 
maiores seletivos para a área da 
saúde já realizados no Maranhão.

Estão sendo ofertadas 7.902 va-
gas, distribuídas nos níveis fun-
damental, médio e superior, para 
preenchimento de vagas da rede 
estadual de saúde, com salários 
que podem chegar à R$ 4.500,00. 
Os aprovados nos seletivos atua-
rão nos hospitais e Unidades de 
Pronto Atendimento (UPAs) situa-
dos nas regionais de saúde de São 
Luís, Imperatriz, Codó, Presidente 
Dutra, Santa Inês e Timon.

A Fundação Professor Carlos Au-
gusto Bittencourt (Funcab), respon-
sável pela aplicação das provas, ex-
plica que todos os candidatos devem 
acessar o site www.funcab.org e ter 
acesso ao Comunicado Oficial de 
Convocação para a Prova (COCP) 
onde constam as informações refe-
rentes ao local e horário das provas.

A aplicação do exame ocorrerá 
em dois turnos. Na manhã, pres-
tarão provas os candidatos a vagas 
para ensino médio e técnico. À tarde, 
prestam provas candidatos a vagas 
para ensino fundamental e supe-
rior. Para garantir a cobertura dos 
plantões de funcionários das unida-
des de saúde que farão o seletivo, a 
Emserh preparou sistema especial 
de plantão para garantir a norma-
lidade do atendimento a pacientes 
que procurarem essas unidades.

O seletivo da saúde, o maior 
dos últimos vinte anos do Estado, 
está sendo visto como uma grande 
oportunidade para os profissio-
nais. Candidata à vaga de psicolo-
gia, Toshimi Passos, acredita que 
a realização do seletivo é mais do 
que estabilidade, é a resposta do 
Governo às necessidades da saú-
de e de seus profissionais. “Eu es-
tou bastante satisfeita e animada 
com a possibilidade de ter minha 
preparação profissional reconhe-
cida. Além de saber que alcancei 
por meus próprios méritos minha 
colocação, entendo que o seletivo 
é a chegada de novos tempos para 
nossa saúde”, declarou Toshimi.

CONCURSO

Mais de 
100 mil 
candidatos 
farão seletivo 
amanhã

O diretório do PMDB da Bahia 
entrou com um pedido de expulsão 
da senadora Kátia Abreu do partido 
ontem. A informação foi confirma-
da há pouco pelo vice-presidente da 
legenda, Eliseu Padilha. O pedido é 
baseado no fato de que Kátia Abreu 
decidiu permanecer no cargo de mi-
nistra da Agricultura, descumprindo 
uma ordem do diretório nacional.

O Conselho de Ética do PMDB 

vai analisar o caso. Na última quar-
ta-feira, a ministra afirmou em sua 
página do Twitter que vai permane-
cer em seu cargo e no governo Dilma 
Rousseff. “Continuaremos no Governo 
e no PMDB, ao lado do Brasil no en-
frentarmos da crise. Deixamos a Pre-
sidente a vontade caso ela necessite 
de espaço para recompor sua base. 
O importante é que na tempestade 
estaremos juntos”, escreveu.

Além de Kátia, outros cinco pee-
medebistas ocupam cargos nos mi-
nistérios do Governo Federal: Marcelo 
Castro (Saúde), Celso Pansera (Ciência 
e Tecnologia), Eduardo Braga (Minas 
e Energia), Helder Barbalho (Portos) e 
Mauro Lopes (Avião Civil). Henrique 
Eduardo Alves, que então ocupava o 
ministério do Turismo, deixou o cargo 
antes mesmo da decisão do PMDB de 
se afastar da base do governo.
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                A partir de hoje, dessa reunião 
histórica, o PMDB se retira da base do 
governo Dilma Rousseff. Ninguém está 
autorizado a exercer qualquer cargo 
federal em nome do PMDB
Romero Jucá,
 falou o que, até agora, quase ninguém no PMDB ouviu

Comemorando

Edivaldo Holanda Júnior comemorou ao 
lado da esposa, Camila, na última quinta, o prê-
mio de Prefeito Empreendedor do Sebrae. São 
Luís venceu na categoria "Pequenos Negócios 

no Campo" com o projeto "Fomento aos Negó-
cios do Campo", que beneficia 300 pequenos 

agricultores e mais de 30 mil pessoas. 
{ {

Sem candidatos

A nova lei de partidos que fez com que a metade das can-
didaturas fosse impugnada e as renúncias de último minuto 

causam confusão no Peru, com eleitores que ainda não sabem 
que candidatos continuam na disputa, faltando apenas 10 dias 
para as eleições. Até mesmo as candidaturas de Keiko Fujimo-
ri - que lidera as pesquisas - e de seu adversário mais próximo, 
Pedro Pablo Kuczynski (PPK), estão sendo investigadas por ca-
sos de compra de votos, um delito que a nova lei do país pune 

com a expulsão da disputa.

Te cuida, Temer! 1
Marco Aurélio Mello, ministro do Supremo 

Tribunal Federal, deverá avaliar na próxima 
semana um pedido de abertura de impeach-
ment contra o vice Michel Temer. Em dezem-
bro do ano passado, o advogado Mariel Márley 
Marra protocolou o pedido na Câmara. Moti-
vo: Temer cometeu crime de responsabilidade 
ao assinar decretos que autorizam a abertu-
ra de crédito suplementar sem a autorização 
do Congresso. 

Te cuida, Temer! 2
A prática é uma das bases do pedido de 

impeachment de Dilma Rousseff, analisado 
atualmente por uma Comissão Especial na 
Câmara dos Deputados. O pedido, no en-
tanto, foi arquivado pelo presidente da Casa, 
Eduardo Cunha (PMDB-RJ). Marra recorreu 
ao STF, alegando que Cunha não poderia ter 
julgado sozinho a abertura do processo e que 
deveria abrir uma comissão para decidir so-
bre a abertura do processo contra Temer.

Anticoncepcional  para homens
Se ter um filho não está nos seus planos pelos próximos anos, talvez essa seja 

uma boa notícia: a Parsemus Foundation, uma ONG americana, está criando um 
novo anticoncepcional para homens. Chamado Vasalgel, o produto consiste em 
uma injeção que deve ser aplicada localmente no ducto deferente, vias que co-
nectam o testículo ao pênis. A aplicação liberaria um hidrogel semi-impermeável, 
o que, na prática, significa que ele deixaria o líquido seminal passar, mas barraria 
os espermatozoides. É uma peneira contraceptiva.

Notícia boa 1

A balança comercial brasileira registrou superá-
vit de 4,435 bilhões de dólares em março, melhor pa-

tamar da série histórica iniciada em 1989 para esse 
mês, ainda refletindo a fraca economia e demanda 

por produtos importados. 

Notícia boa 2

Com isso, o saldo comercial do país ficou positivo em 8,398 
bilhões de dólares no primeiro trimestre deste ano, segundo o 
Ministério do Desenvolvimento, Indústria e Comércio Exterior 
nesta sexta-feira, melhor desempenho para o período desde 
2007, quando o superávit foi de 8,7 bilhões de dólares.

Livros 
digitais

O Núcleo de Tecnologias 
para Educação (UemaNet) oferece 

treinamento de produção de 
Ebooks (livros digitais) no formato 

ePub, nos dias 28, 29 de abril (tarde e 
noite) e 30 de abril (manhã e tarde). 
Com um investimento de R$ 500,00 

o treinamento é voltado para 
profissionais e estudantes da área 

de Comunicação Social e suas 
habilitações, diagramadores, 

designers e da área 
de Tecnologia e 

Informação.



CULTURA VIVA CIDADÃO

Salão de Artes 
Visuais é aberto 
com premiação
Sexta edição do evento cultural promovido pela Prefeitura de São Luís ficará aberta ao público 
até o dia 27 de maio, com exposição de obras de artes na Galeria Trapiche, na Praia Grande

Prefeitura inicia plantio 
de mudas frutíferas

Estudante da Casa Familiar planta mudas na Lagoa da Jansen

7São Luís, sábado, 2 de abril de 2016//
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A 
sexta edição do Salão de 
Artes Visuais de São Luís, 
evento promovido pela 
Galeria Trapiche Santo 

Ângelo, equipamento cultural da 
Prefeitura de São Luís adminis-
trado pela Secretaria Municipal 
de Cultura (Secult), divulgou, na 
noite da última quinta-feira (31), 
a lista das seis obras premiadas 
desta edição e também do artis-
ta selecionado no edital Bolsa 
Residência. As obras ficarão ex-
postas na Galeria Trapiche até 
o dia 27 de maio, das 9h às 19, 
com entrada franca, no endere-
ço avenida Vitorino Freire, s/n, 
em frente ao Terminal de Inte-
gração da Praia Grande.

Artistas e público em geral 
puderam conferir as pinturas, 
fotografias, esculturas, vídeos, 
instalações e performances, en-
tre outras obras que integram o 
salão deste ano. Com algumas 
modificações, o evento ampliou 
o seu formato, comportando as 
mais diversas manifestações ar-
tísticas da capital. "O Salão de 
Artes Visuais da Galeria Tra-
piche é um diferencial para a 
cena cultural da cidade. Nesta 
edição, tivemos a oportunida-
de de amadurecermos a ideia e 
ampliarmos a participação dos 
artistas em suas diversas deno-
minações. Essa sexta edição é o 
resultado do trabalho feito pela 
gestão do prefeito Edivaldo que 
avança cada vez mais nas ações 
da área da cultura e da condu-
ção criteriosa e qualificada do 
trabalho realizado pela adminis-
tração desse evento significativo 

das artes visuais da nossa cida-
de", afirmou o secretário muni-
cipal de Cultura, Marlon Botão.

O espaço interno e externo do 
equipamento cultural foi ganhan-
do novas formas, cores, expres-
sões e sensações captadas pelo 
público na fruição de cada obra. 
"Gosto de observar a inquietação 
de cada artista, dedicado à sua 
obra, como ela se constrói para 
ter um resultado plástico expres-
sivo. A evolução do trabalho das 
artes plásticas envolvendo todos 
os segmentos, como a pintura, 
fotografia, montagem e a cada 
ano o conceito do espaço está 
sendo tomado pelo seu objeti-
vo, de ser galeria. Essa edição os 
artistas se mostraram mais crite-
riosos em suas obras, em busca 
da perfeição", destacou o deco-
rador e designer, Suassuna Filho.

Uma novidade deste ano é o 
registro de cada obra em código 
QR Code. O visitante do salão 
poderá também obter mais in-
formações sobre cada obra e o 
artista por meio do leitor de có-
digo de barras em 2D. Para ter 
acesso às informações, basta 

fazer o download do aplicativo 
disponível em celulares com sis-
tema android, realizar decodifi-
cação da identificação da obra 
por meio de escaneamento via 
celular e ter acesso ao link com 
o conteúdo da obra.

Premiados

Entre um total de 106 artis-
tas inscritos, trinta obras fo-
ram selecionadas e, dentre elas, 
seis foram premiadas, dentro 
dos critérios analisados pelo 
júri técnico, como, linguagem, 
técnicas utilizadas, material e 
conjunto artístico do trabalho. 
Cada artista recebeu o prêmio 
simbólico, em cheque, no va-
lor de R$ 8 mil.

Além dos seis vencedores 
do VI Salão, a noite também 
foi de premiação para o artis-
ta selecionado no edital Bolsa 
Residência, o pesquisador José 
Raimundo Araújo Júnior, que 
irá participar de intercâmbio, 
formação e trocar experiência 
com outros artistas do Brasil, 
no Centro de Arte e Tecnologia 

O Salão de Artes 
Visuais da Galeria 
Trapiche é um 
diferencial para 
a cena cultural 
da cidade. Nesta 
edição, tivemos a 
oportunidade de 
amadurecermos a 
ideia e ampliarmos 
a participação 
dos artistas em 
suas diversas 
denominações

Marlon Botão,  secretário 
municipal de Cultura

JA.CA, em Minas Gerais. O ar-
tista receberá também o valor 
de R$ 3.500, como cachê. Ao 
todo, o investimento da Pre-
feitura neste edital é de R$ 15 
mil, destinados a passagens, 
hospedagem, verba para obra, 
registro fotográfico, cachê do 
artista e comissão de jurados.

SAÚDE

Cohatrac recebe mutirão 
contra Aedes aegypti

Vencedores
Carolina Libério - obra: Herança Trajetória

Coletivo Dis Forme - obra: Pictogramas

Fernanda Areis (Núcleo Rascunho) - obra: (DDD) Dia de Domingo

Jesus Peres Chuseto - obra: Caxias é Lua

Manlio Macchiavello - obra: Liquid Anamorphing

Márcio Vasconcelos - obra: Fragmentos de um poema sujo

VENCEDOR DO EDITAL BOLSA RESIDÊNCIA

José Raimundo Araújo Júnior

Para intensificar o combate ao 
mosquito Aedes aegypti, a Prefei-
tura de São Luís, por meio da Se-
cretaria Municipal de Saúde (Se-
mus), realizou um grande mutirão 
na região do Cohatrac e Residencial 
Primavera nesta sexta-feira (1º). A 
área é prioridade pelo alto índice 
de notificações de dengue, zika ví-
rus e febre chikungunya.

Cerca de 350 agentes comuni-
tários de saúde e agentes de en-
demias estiveram durante toda a 
manhã realizando visitas às resi-
dências, vistoria a possíveis focos 
de infestação, aplicação de larvici-
da e ação educativa com a popu-

lação. Tanques e reservatórios de 
água foram medidos e avaliados; e 
os moradores foram orientados a 
eliminar e prevenir a formação de 
focos. Na ocasião, também houve 
a coleta de 'bagulho volumoso' - 
lixo e resíduos diversos.

Para a secretária municipal 
de Saúde, Helena Duailibe, a 
parceria entre a população e a 
Prefeitura é a maior arma con-
tra o Aedes aegypti. "Os dados 
mostram que 94% dos focos do 
mosquito estão dentro das ca-
sas, em depósitos, tanques e cai-
xas de água, por isso o trabalho 
dos agentes na conscientização 

das pessoas é de extrema impor-
tância. Depois de sensibilizados 
esperamos que todos tomem os 
cuidados devidos para não dei-
xar água parada", afirmou ela.

A moradora Luzinete Santos 
Barros recebeu a visita do agen-
te e disse que é aliada da Pre-
feitura no combate ao mosqui-
to. "Aqui em casa temos muito 
cuidado com água parada. Meu 
neto de seis anos observa todo 
local onde pode acumular água 
e sempre está nos lembrando do 
mosquito. Ficarmos vigilantes é 
uma forma de nos prevenirmos 
dessa doença tão séria", relatou.

A Prefeitura de São Luís deu 
início na manhã de ontem, na 
Lagoa da Jansen, ao programa 
de plantio de mudas frutíferas e 
paisagísticas que ocorrerão em 
vários locais da capital. A ação 
está sendo realizada conjun-
tamente pelas secretarias mu-
nicipais de Governo (Semgov), 
por meio do Programa Todos 
por São Luís, de Agricultura, 
Pesca e Abastecimento (Sema-
pa), de Educação (Semed) e a 
Subprefeitura do Centro His-
tórico e se estenderá até o fim 
do ano, em plantações que se-
rão feitas por alunos da Casa 
Familiar Rural.

Segundo o subprefeito Fá-
bio Henrique Carvalho, o pro-
grama executado pela gestão 
do prefeito Edivaldo conta com 
mais de mil mudas da zona ru-
ral, adquiridas pela Subprefei-
tura do Centro Histórico, que 
serão plantadas, a princípio, na 
Lagoa da Jansen, Litorânea e 
no Centro de São Luís (Praças 
a Anel Viário). “Por orientação 
do prefeito Edivaldo, o intuito 
é arborizar a cidade com árvo-
res frutíferas e paisagísticas, le-
var sombra e vida para vários 

pontos da cidade”, disse Fábio 
Henrique.

Segundo a secretária adjun-
ta da Semapa, Cristiane Gue-
delha, o planejamento na La-
goa da Jansen é ornamentar 
e criar sub-bosques, a fim de 
urbanizar os locais que mais 
precisam, onde há poucas ár-
vores e que já apresentam de-
sertificação.

“Iniciamos um projeto de 
fundamental importância tanto 
no aspecto climático, com a ar-
borização para São Luís, quan-
to para as pessoas que moram 
aqui que ganharão uma pai-
sagem e desfrutarão de locais 
mais agradáveis", disse Cristia-
ne Guedelha. "Essa ação com-
partilhada, no qual a Semed foi 
convidada, faz parte da nos-
sa pedagogia de alternância da 
Casa Familiar Rural e é de suma 
importância para os meninos 
e meninas que participam do 
projeto”, completou a gestora 
da Casa Familiar, Samara Vie-
gas, que estava acompanha-
da das integrantes da coorde-
nação do Programa Todos Por 
São Luís, Denise Albuquerque 
e Graça Moura.

Salão de Artes Visuais começa com premiação e deverá ficar aberto ao público até o dia 27 de  maio
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Entrevista/// Júlia Leal Nina

CORRER OU 
CORRER

ANDERSON NOGUEIRA (ADMINISTRADOR E ATLETA AMADOR)

NO SESC

XXI edição da Taça 
Sesc está marcada 
para hoje, a partir 
das 8h, no Ginásio 
do Sesc Deodoro, 
com participação 
de atletas da 
capital e do interior, 
divididos em diversas 
modalidades deste 
esporte 

O taekwondo 
promete boas 
disputas hoje 
no Ginásio do 
Sesc Deodoro

Indomit Ultra-Trail SP
Já raiou o dia? Pois é, os nossos atletas já devem es-

tar desbravando as trilhas da serra da Mantiqueira, em 
São Bento do Sapucaí/SP. Os atletas, Anderson Nogueira 
e Fernando Aragão, ambos da Equipe Bee Sports, estão 
nesse momento participando da 3ª edição do Indomit Ul-
tra-Trail SP, competindo na categoria 50K, mais uma Ul-
traMaratona para o currículo dos atletas. Já amanhã será 
a vez dos atletas mirins da Equipe Bee Sports, são eles: 
Francisco Nogueira Neto e Antônio Aragão Neto, ambos 
irão competir na categoria kids. Boa sorte aos atletas e es-
tamos na torcida!! 

Campanha “Somos Todos 
Campeões – Bee Sports”

A campanha “Somos Todos Campeões – Bee Sports” 
é um tremendo sucesso no meio esportivo, já que a ideia 
principal da da campanha é promover o esporte e os atle-
tas locais de grande destaque em suas respectivas modali-
dades. Esse primeiro mês a campanha destacou a natação 
e os atletas, o grande resultado disso foi a divulgação de 
informações sobre o esporte e a vida de treinos dos nada-
dores maranhenses, além de que todos falaram de seus 
sonhos, recordes, momentos e um pouco de suas carrei-
ras. Parabéns a toda equipe de produção da Bee Sports 
pela iniciativa e criação da campanha, o esporte e os atle-
tas agradecem.

Parcerias Bee Sports
Essa semana a Bee Sports firmou mais uma grande 

parceria, agora que juntou-se ao grupo da “abelhinha” 
foi a nutricionista e professora, Helma Veloso. A expe-
riência dela no tratamento e dieta de atletas foi o gran-
de motivador dessa nova parceria, já que a experiência 
da Dra Helma irá favorecer uma relação mais afinada 
com a galera esportista da cidade. Sucesso à parceria e 
que venham novos parceiros para essa maravilhosa fa-
mília Bee Sports. 

Somos Todos Campeões – Bee Sports 

Em mais uma matéria da Série de reportagens “Somos 
Todos Campeões”, a equipe Bee Sports conversou com Júlia 
Nina, considerada a atleta de ouro da natação maranhen-
se. Com apenas 14 anos, ela já coleciona títulos nacionais 
e internacionais. A meta e o sonho desta jovem atleta lu-
dovicense é poder disputar uma Olimpíada. 

A natação está no sangue da família Nina e já chegou à 
terceira geração. Tudo começou com o avô, passando meu 
pai até a jovem Júlia. “Meu avô foi professor de natação, 
meu pai agora também é. Tá todo mundo muito ligado 
neste mundo da natação e do esporte. Então todos da fa-
mília acabam sendo influenciados”, contou.

O pai, Alexandre Nina, é um renomado treinador re-
conhecido nacionalmente. Em casa, um pai amável e ca-
rinhoso, na academia de natação, um treinador exigente, 
e como a própria Júlia descreve, Turrão. E não é por ser fi-
lha, que ela tem privilégios. O tratamento é igual aos dos 
outros atletas.” É diferente ser técnico da sua filha. Mas, o 
que ele cobra de mim, não é diferente dos outros. Só que 
aqui (na academia de natação) ele é mais turrão, mas nada 
fora do limite”, relatou com sorrisos. 

A exigência do pai e o empenho da filha deram resulta-
dos. São tantos os títulos, que Júlia nem se lembra quantos 
já possui. “Eu não sei exatamente, mas tenho várias me-
dalhas internacionais e nacionais também. Tenho Troféu 
Mirante e muitos índices técnicos em competições de pis-
cina e de eficiência, que são troféus que eles dão no final 
das competições para quem melhorou o tempo, nadou 
melhor ou pra quem conquistou várias medalhas”, disse. 

Para alcançar seus objetivos, Júlia encara uma rotina 
intensa de treinamentos, que por muitas vezes, inicia na 
madrugada. “Minha rotina é puxada. Têm dias que treino 
duas vezes em um só dia e têm dias que apenas uma vez. 
Têm dias que treino de madrugada antes de ir para escola 
e quando termino as aulas volto para treinar novamente”, 
contou a atleta. 

A meta da garota são as Olimpíadas. Mas para isso, 
Nina precisa percorrer um longo trajeto. Consciente dis-
so, ela luta para se destacar nas principais competições 
do cenário nacional e internacional. “É um sonho e uma 
meta. Para isso, a gente tem que trabalhar a mente. É um 
processo diário até eu conquistar meu objetivo. Antes de 
chegar lá, você tem de passar por várias etapas. Agora eu 
estou tentando conseguir vaga no Mundial de Maratona, 
tenho grandes chances. Estou tentando ser campeã brasi-
leira porque já fui várias vezes vice. Estou me esforçando 
bastante e quem sabe este ano eu consiga”. 

O incentivo para alcançar tal meta ela já possui, resta 
agora, lutar para colocar o Maranhão e o Brasil no ponto 
mais alto do pódio em uma Olimpíada.

atleta e nadadora maranhense

A
tletas de academias, co-
légios e associações de 
diferentes idades e ní-
veis técnicos partici-

pam,  hoje, a partir das 8h, no 
Ginásio do Sesc Deodoro, da 21ª 
edição da Taça Sesc Infantil de 
Taekwondo, um torneio que in-
tegra praticantes nas modalida-
des infanto-juvenis em busca de 
uma vaga no Campeonato Ma-
ranhense de Taekwondo. A ex-
pectativa é que atletas de São 
Luís, Caxias, Bacuri, Imperatriz, 
Buriticupu, Açailândia e Santa 
Rita participem do evento.

O principal objetivo do cam-
peonato é valorizar a autoesti-
ma, amizade e respeito por meio 
de uma prática esportiva mile-
nar, preparando os atletas para 
o Campeonato Maranhense de 
Taekwondo. 

Participarão do torneio atle-
tas divididos nas seguintes mo-
dalidades: Poosae (Simulação de 
luta) e Kyrogui (Luta), Ser Bom 
Kyrogui, Du Bom Kyrogui, e Mu-
rubi Kyrogui, de 5 a 9 anos, 10 a 13 
anos, 14 a 17 anos, 18 a 30 anos e 
acima de 31 anos; nas categorias 
mirim, infantil, júnior, adulto e 
master, respectivamente.

A Taça Sesc de Taekwondo 
vai premiar os três primeiros 
colocados de cada categoria 
com troféu e medalha, nas dis-

Esperamos conseguir realizar 
uma ótima competição, dando 
continuidade ao nível das 
competições esportivas realizadas 
pelo Sesc. E convido os professores 
a trazerem seus atletas e 
realizarmos um ótimo campeonato

Ivolnaldo, 
mestre

EM RITMO DE FESTA

Vem aí a Corrida Sesi 
do Trabalhador 2016

Estão abertas até o dia 25 
deste mês as inscrições para 
a Corrida Sesi do Trabalhador 
2016, em São Luís. A competi-
ção integra o roteiro da Festa 
do Trabalhador, por meio do 
Serviço Social da Indústria, 
no dia 1º de maio, e que in-
clui ainda torneios esporti-
vos, atividades culturais e de 
promoção da saúde. A corri-
da é destinada a industriários, 
dependentes e comunidade, e 
será realizada nas categorias: 
indústria, comunidade geral, 
idosos, pessoa com deficiência 
visual, pessoa com deficiência 
intelectual e pessoa com de-
ficiência cadeirante. As vagas 
são limitadas.

As inscrições devem ser rea-
lizadas pela internet, a partir do 
banner da competição disponível 
no site do Sistema Fiema- www.
fiema.org.br, que dá acesso ao 
site da corrida. No mesmo link, 
está disponível o regulamento 
completo da competição.

As taxas foram estabelecidas 
de acordo com a categoria, sen-
do R$ 29  para industriários, R$ 
44 para a comunidade e R$ 24 
para idoso.

 A categoria pessoa com defi-
ciência é isenta de pagamento. A 
edição 2016 da corrida ocorrerá 
nas distâncias de 5km e 10km, 
com saída da Unidade de Pro-
moção da Saúde Sesi Araçagi. 
A premiação será em dinheiro 
para os primeiros colocados. Na 
modalidade 5 km, haverá uma 
largada especial para pessoas 
com deficiência. 

Todos os atletas que comple-
tarem a Corrida Sesi do Traba-
lhador 2016 receberão medalha 
de participação e a empresa in-
dustrial que apresentar maior 
número de trabalhadores ins-
critos receberá troféu.

Para a superintendente regio-
nal do Sesi, Roseli Ramos, este 
ano a Corrida Sesi do Trabalha-
dor tem um direcionamento mais 
amplo, que vai além do esporte. 

Taekwondo para
diferentes idades 
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putas individual e em equipe. 
Em sua vigésima edição, a Taça 
Sesc consolida-se como um dos 
mais importantes campeona-
tos maranhenses de taekwon-
do, preparando integralmente 
os atletas para as demais com-
petições estaduais e nacionais.

 “Esperamos conseguir re-
alizar uma ótima competição, 
dando continuidade ao nível 
das competições esportivas 
realizadas pelo Sesc. E convi-
do os professores a trazerem 
seus atletas e realizarmos um 
ótimo campeonato”, enfatiza o 
mestre Ivolnaldo.
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Gigantes 
do Samba 
na Batuque 
Brasil

Show com a presença de Luiz Carlos 
(Raça Negra), Alexandre Pires (SPC) 
e Belo (Soweto) deve relembrar 
sucessos dos anos 90

PATRICIA CUNHA

F
ãs de samba e pagode, es-
pecialmente os que foram 
sucessos nos anos 80/90, 
preparem-se para voltar no 

tempo e curtirem hits dos grupos 
Raça Negra, Só pra Contrariar 
e Soweto. Luiz Carlos, Alexan-
dre Pires e Belo, vocalistas dos 
grupos, respectivamente, estarão 
hoje à noite, em São Luís, para 
a turnê Gigantes do Samba II, a 
partir das 21h, na Batuque Brasil 
(Cohama). Uma novidade tam-
bém é a participação da canto-
ra Ana Clara, voz feminina que 
faz a abertura do grande show.

No esquema do show, cada 
um dos artistas canta os sucessos 
dos colegas de palco e, ao final, 
os três se reúnem para cantar os 
maiores hits de suas carreiras. 
Entre os sucessos da playlist estão 
Refém do coração, Eternamente, 
Tua boca, Tira ela de mim, Que se 
chama amor, Cheia de manias, 
Deus me livre e Maravilha, que 
marcaram a passagem dos can-
tores pelos grupos Soweto, Só Pra 

Contrariar (SPC) e Raça Negra.
Em sua primeira fase, o pro-

jeto Gigantes do Samba era com-
posto pelas bandas Raça Negra 
e Só Pra Contrariar, chegando 
a ser vista por mais de um mi-
lhão de pessoas de norte a sul 
do país. Já nesta fase, a turnê é 
composta por 13 músicos, que 
acompanham os três vocalistas, 
facilitando a logística para o des-
locamento de shows e atendendo 
a todas as expectativas dos fãs.

Luiz Carlos

Belo

Alexandre Pires

Queremos levar o melhor para 
os fãs maranhenses. Estamos 

empenhados ao máximo porque 
acreditamos neste encontro como 

um dos melhores já promovidos 
pela música

Alexandre Pires 

Serviço

O quê? Gigantes do Samba II
Quando? 2 (sábado)
Onde? Batuque Brasil (Co-
hama)
Quanto? R$ 60,00 pista (su-
jeito a alteração); Camarote 
(esgotado).

A produção musical é assina-
da por Alexandre Pires e a estrutu-
ra do show é digna destes Gigan-
tes, que não pouparam esforços 

para trazer um grande espetá-
culo para o público maranhen-
se. “Queremos levar o melhor 
para os fãs maranhenses. Esta-

mos empenhados 
ao máximo porque 

acreditamos neste 
encontro como um 

dos melhores já pro-
movidos pela música”, 

comenta Alexandre Pires.
A turnê, que iniciou na 

Argentina, segue pelo Brasil 
e chega a São Luís por inicia-

tiva da Alegria Produções. Até 
2017, eles farão mais de 60 sho-

ws em cidades brasileiras. No fim 
da turnê, eles pretendem registrar 
o encontro em DVD.

A Casa abre às 21h e às 22h35 
tem o show da cantora Ana Cla-
ra. Luiz Carlos, Belo e Soweto 
sobem ao palco às 23h30. Os 
ingressos podem ser compra-
dos nas Óticas Diniz, Tim (Co-
lares Moreira e Shopping da 
Ilha), Bilheteria da Fazenda e 
Batuque Brasil.

R$ 60

Valor do ingresso 
da pista

1991

Ano da morte do 
Mestre Coxinho

POPULAR

Tributo ao Mestre Coxinho acontece no Bairro de Fátima
PATRICIA CUNHA

O ano de 2016 marca os 25 
anos da morte de Bartolomeu 
dos Santos, o Coxinho. Como 
acontece tradicionalmente há 
17 anos, uma festa/tributo para 
relembrar a trajetória do canta-
dor Coxinho na cultura popular 
será realizada neste sábado, 2, a 
partir das 21h, no Bairro de Fá-
tima (ponto final do ônibus), no 
Tributo a Coxinho.

A novidade do tributo para 
este ano é a quantidade de par-
ticipantes convidados, mais do 
que no ano passado. Além do 
anfitrião da festa, o grupo Fruto 
da Raça Show, haverá encontro 
de cantadores de boi dos sota-
ques da Ilha e da Baixada, os bois 
União da Baixada e Unidos de 
Santa Fé, danças portuguesas, 
entre outros grupos. 

O Fruto da Raça Show é com-
posto pelos cantadores Zequinha 
de Coxinho, Gilberto de Coxinho, 
Careca de João Câncio, Pititiu 

e Adailson, e abre as homena-
gens ao cantador falecido em 3 
de abril de 1991, que se tornou 
um dos mais expressivos nomes 

da cultura popular do Maranhão.  
 “A cada edição tem sido mais 

difícil de realizar pela falta de apoio, 
mas ficamos felizes porque a cada 

ano que passa temos mais convi-
dados, mais gente querendo par-
ticipar desse tributo a Coxinho, 
que foi e continua sendo muito 

A cada edição tem 
sido mais difícil de 
realizar pela falta de 
apoio, mas ficamos 
felizes porque a cada 
ano que passa temos 
mais convidados, 
mais gente querendo 
participar desse 
tributo a Coxinho, que 
foi e continua sendo 
muito importante para 
a cultura maranhense

José P. S. dos Santos, 
filho mais velho de Coxinho

Mestre Coxinho

Coxinho, que morreu com 81 anos, é considerado uma das grandes 
vozes do bumba meu boi do estado do Maranhão, no sotaque de Pandei-
rão, e autor da toada Urrou do Boi (1972), que se tornou o Hino Cultu-
ral e Folclórico do Maranhão. Mestre Coxinho foi o cantador de um dos 
primeiros discos de grupos de bumba meu boi. A voz inconfundível do 
mestre foi registrada em Bumba Meu Boi de Pindaré (1977).

O cantador nasceu em 24 de agosto de 1910, no lugarejo Fazenda 
Nova (Vitória do Mearim). Por mais de 30 anos, dedicou sua vida ao Boi 

de Pindaré, que fundou, juntamente com João Câncio, em 1960.

 FIQUE SABENDO 

Programação
Fruto da Raça Show
Encontro de cantadores de boi 
da Ilha
Encontro de cantadores de boi 
da Baixada
Boi União da Baixada
Boi Unidos de Santa Fé
Danças portuguesas

Serviço

O quê? Tributo a Coxinho
Quando? 2 (sábado), às 21h
Onde? Bairro de Fátima 
(ponto final do ônibus)
Quanto? Aberto ao público

importante para a cultura mara-
nhense. Este ano também com-
pleto 25 anos de cantoria. Eu co-
mecei quando o meu pai faleceu”, 
diz José Plácido Sousa dos Santos, 
o Zequinha, filho mais velho de 
Coxinho e idealizador do Tributo.

O Fruto da Raça Show foi criado 
para relembrar as toadas do amo 
de Pindaré. O grupo foi criado após 
o sucesso do primeiro tributo re-
alizado há 17 anos no Bairro de 
Fátima e apresenta os sotaques de 
zabumba, matraca (ilha) e baixa-
da (Pindaré). Nas apresentações, 
que costumam durar uma hora, as 
toadas são as mais diversas, com 
foco nas composições de Coxinho 
e João Câncio, grande parceiro do 
cantador no Boi de Pindaré.

Mestre Coxinho foi um dos mais expressivos nomes  da cultura do MA



IMPARIMPAR

ÁRIES 21/03 a 20/04

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Momento em que haverá muita paz no âmbito 
familiar. Muita felicidade íntima e proteção na 
vida social. Faça higiene mental divertindo-se 
passeando e conhecendo novas coisas à noite. 
Excelente ao trabalho e aos negócios.

setor mais favorecido de sua vida será o amoroso. 
Há grande indicação para aventuras, mas não 
abuse. A intuição está clara para todos os 
assuntos comerciais e financeiros. Dia bom para 
novos negócios.

 Hoje, você poderá ter uma ideia brilhante e 
promissora de sucesso. Mas, somente a coloque 
em prática quando tiver certeza de uma boa 
chance.

Muito sucesso está previsto para você hoje. 
Terá êxito em escritos, nos grandes negócios 
comerciais e industriais e nos estudos que 
requeiram grande empenho mental. 

 Negativo fluxo astral para mudanças de 
emprego, atividades ou de residência. Tendência 
à depressão psíquica o que viria a lhe prejudicar 
mais ainda. Controle-se em todos os sentidos e 
cuide de sua saúde e moral. 

Neste dia, que lhe será promissor, haverá muita 
produção profissional e muita facilidade para 
arranjar empréstimos de dinheiro para solucionar 
suas dificuldades financeiras. Muito sucesso 
profissional e continua ascensão da popularidade. 

Ótimo fluxo astral para o tratamento de sua 
beleza física, e para impor mais moral em seu 
ambiente social. Sucesso no amor. Você poderá 
ganhar bom dinheiro exercendo mais de uma 
atividade ou desdobrando suas atividades.

Você entra em uma das melhores fases para 
lucrar através de escritos, propaganda e em 
tudo que está relacionado com a imprensa e 
com a comunicação. Favorável às mudanças de 
residência e emprego. 

Algumas dificuldades, no período da manhã. 
Não se preocupe, pois terá uma tarde feliz e com 
êxito nos negócios, no campo profissional e para 
tudo que está relacionado com a sua ascensão 
material. Converse mais com as pessoas da 
família que poderão ajudá-lo nos seus problemas.

Hoje você lucrará em negócios imobiliários, 
pelo esforço no trabalho e no emprego de suas 
economias em fundos públicos. Os transportes e 
as mudanças estão também, favorecidos. Quanto 
maior o obstáculo, mais motivado você se sente 
para vencer o desafio. 

 
Tenha um pouco de cautela com a saúde, 
principalmente os rins. Seu físico pode estar 
muito delicado. Será preciso cuidar mais do 
organismo bem como dos interesses da família, 
do lar e da sua instabilidade que pode surgir de 
um momento para o outro.

Com otimismo e entusiasmo conseguirá 
resultados surpreendentes. Boas chances se 
evidenciarão no trabalho, favorecendo os planos 
que tem em mente. Confie nos seus familiares, 
pois eles só lhe darão contentamento.

TOURO 21/04 a 20/05
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SEGUNDO TURNO

Samará com 
cheiro de decisão
Sampaio e MAC 
fazem jogo 
importante para 
classificação à fase 
semifinal do 2° turno 
do Campeonato 
Maranhense. O 
tradicional clássico 
está marcado para as 
19h15, no Castelão

Prontas

O técnico Petkovic, satisfeito com o rendimento da equipe na sua 
última apresentação, não deverá anunciar nenhuma mudança. 
Até porque alguns jogadores  que poderiam estar no time ainda 
se encontram em  fase de recuperação de lesões e sem  as 
devidas condições físicas para entrar em campo. Destes, apenas 
Luiz Otávio, que esteve afastado dos treinos no início da semana, 
volta a ser titular ao lado de Mimica no setor central da zaga.
No Maranhão Atlético, o técnico Meinha, ainda bastante 
chateado com os maus resultados neste segundo turno, deve 
promover a volta de alguns jogadores que ficaram  fora do jogo 
em Araioses, onde o time perdeu no meio de  semana por 3 a 1. 
As mudanças começam pela zaga, passam pelo meio de campo 
e chegam ao ataque,  onde o garoto Gileard está recuperado 
da lesão, mas não deverá iniciar a partida e ficará no banco de 
reservas. O veterano Paulo César será o titular.     

Sampaio e Maranhão Atlético voltam a se encontrar hoje à noite em jogo de muita importância para as duas equipes

MOTO TEM DUAS ALTERAÇÕES

A ausência de Curuca, com três cartões amarelos, e a volta de Rodrigo 
Ramos são as mudanças que o técnico Ruy Scarpino fará na partida 
de amanhã, quando o Moto estará enfrentando o Cordino, às 16h, 
no Estádio Castelão. Kléo poderá ser o substituto, mas Dudu também 
está de sobreaviso. Diego Renan permanecerá de fora e Portela fica na 
lateral-direita.

19h15
Horário do início

do jogo entre 
Sampaio e  MAC

AMÉRICA-MG

MAC

Raniere; Daylson,  Leomar, Johildo e Rômulo Ferreira;  San-
dro, Rômulo César, Ratinho e  Rogério; Elton e Paulo César
Técnico : Edmilson Meinha

Sampaio x Maranhao
Local: Estádio C astelão 
Início: 19h15
Árbitro: Juscelino Sousa Santos
Assistentes: Elson Araújo e Raelson Almeida

FICHA TÉCNICA

Rafael; Lucena, Mimica,  Luiz Otávio e Guilherme Santos;  
Lorenzi, Daniel e Felipe Dias; Pimentinha, Carlos Alberto 
e Edgar.. Técnico: Petkovic

SAMPAIO

U
m jogo para definir quem 
continua no páreo ou 
praticamente fica fora 
das semifinais do se-

gundo turno do Campeonato Ma-
ranhense. É nesse clima que Sam-
paio Corrêa e Maranhão Atlético 
entram em campo na noite de 
hoje (22), às 19h15,  no Estádio 
Castelão. As duas equipes lutam 
pela classificação para brigar pela  
conquista do returno e decidir 
a competição com o vencedor 
do 1° turno, o Moto Club.

Com três pontos ganhos em 
dois jogos no Grupo A, o Sam-
paio precisa vencer para alcan-
çar o Moto, atual líder, ao mesmo 
tempo em que ficará torcendo 
para um tropeço do Rubro-Ne-
gro diante do Cordino, amanhã, 
em  São Luis. Numa igualdade de 
pontos com o velho rival,  o Tri-
color leva a vantagem no saldo de 
gols, devido à goleada aplicada 
no próprio Cordino, na semana 
passada (6 a 0). Mesmo assim, o 
Tricolor ainda terá que vencer o 
Santa Quitéria, na próxima ro-
dada, em pleno Estádio Rodri-
gão, no interior.

Para o MAC, esta partida de 
hoje é a primeira da série de dois 
clássicos seguidos que terá pela 
frente. Com apenas um ponto 
ganho no empate com o São José, 
a equipe maqueana pode chegar 
a quatro,  nesta noite. Mas para 
seguir  na luta por uma vaga nas 
semifinais necessitará ainda de 
uma vitória sobre o Moto, na úl-
tima rodada desta fase, ou até 
mesmo um empate, dependen-
do do que acontecer com Araio-
ses e São José,  que vão enfren-
tar Santa Quitéria e  Imperatriz, 
respectivamente.  

4ª RODADA
10/4 - 16h - Santa Quitéria x Sampaio
10/4 - 16h - Cordino x São José
10/4 - 16h - Maranhão x Moto Club
10/4 - 16h - Imperatriz x Araioses

Grupo A
Participantes                    PG           JG            VI            EM          DE           GP           GC           SG         

1º Moto Club                     6              2              2              0              0              4              1              3
2º Sampaio                       3              2              1              0              1              8              3              5
3º Araioses                        3              2              1              0              1              4              5              -1           
4ºS.José                            2              2              0              2              0              2              2               0            
 
Grupo B
Participantes                      PG           JG            VI            EM         DE           GP           GC           SG         

1º Imperatriz                      3              2              1              0              1              4              5              -1
2º Cordino                          3              2              1              0              1              4              7              -3
3º Santa Quitéria        1              2              0        1              1              1              2              -1
4º MAC                              1               2      0              1              1              2              4             -2                        
 
 

Participantes                      PG           JG            VI            EM         DE           GP           GC           SG         

1º Moto Club                     29            12            9              2             1              24            5              19
2º Maranhão                     21            12            6              3             3              19            12            7
3ºSampaio                         17            10            5              2             3              20            10            10          
4º Cordino                         11            10            4              2             4              17            20            -3           
5º Imperatriz                      9              8              2              3             3              12            16            -4
6º Araioses                         3              8              1              0             7              5              18            -13
7º Santa Quitéria               2              8              0              2             6              2              14            -12        
8º São José                     -6             8              2              4             2              5              9              -4
 

3ª RODADA
2/4 - 19h15 – Sampaio x Maranhão
3/4 - 16h - Araioses x Santa Quitéria
3/4 - 16h – Moto Club x Cordino
6/4 – 16h – São José x Imperatriz
 

Classificação 2º turno

Classificação geral

Jogos
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FLAMENGO X BOTAFOGO

Atacante Guerrero faz
três jogos em cinco dias

A maratona de jogos e via-
gens no Flamengo é dura. Para 
o atacante Paolo Guerrero a si-
tuação é ainda mais dramática. 
Provando novamente a boa for-
ma física e a garra, o peruano 
será relacionado para encarar o 
Botafogo, hoje, e fará a terceira 
partida em cinco dias.

Guerrero atuou na noite de 
terça-feira pela Seleção Peruana, 
diante do Uruguai, em Monte-
vidéu. No dia seguinte, chegou 
em Brasília e defendeu o Fla-
mengo á noite contra o Vasco, 
pelo Estadual. O atacante atuou 
os noventa minutos.

Desta vez, os jogadores do 
Flamengo tiveram dois dias de 
treinos leves e Guerrero mais 
uma vez está á disposição, agora 

diante do Botafogo, em Juiz de 
Fora, hoje, às 16h. A tendência 
é que não haja nenhum joga-
dor poupado.

Quem retorna ao time é o vo-
lante Cuéllar, barrando Márcio 
Araújo. Apenas Mancuello, que 
treina com bola esta semana, e 
Everton, ainda com uma fibro-
se na coxa direita, desfalcam o 
time por questões físicas.

O provável time é: Paulo Vic-
tor, Rodinei, Wallace, Juan, Jorge; 
Cuéllar, Arão, Ederson, Gabriel, 
Guerrero e Emerson Sheik. O 
Flamengo é o sexto colocado 
na tabela da Taça Guanabara, 
com cinco pontos, um a menos 
que Volta Redonda, o quarto e 
primeiro na zona de classifica-
ção para as semifinais.

Guerrero é mantido no ataque do Flamengo, apesar do cansaço

Um dos maiores clássicos 
do futebol mundial acontecerá 
na Espanha, hoje (2). Barcelona 
e Real Madrid se enfrentam no 
Camp Nou, estádio do Barça, 
pela 31ª rodada do Campeonato 
Espanhol.Pelo lado catalão, os 
principais jogadores retornam 
após jogos das seleções na data 
Fifa. Assim, Messi, Maschera-
no, Daniel Alves, Luis Suárez, 
Ter Stegen, Vermaelen e Arda 
Turan. Por sinal Messi, Suárez 
e Daniel Alves marcaram por 
suas equipes nas partidas das 
Eliminatórias da América do 
Sul. Se marcar hoje, Messi fará 
seu gol de número 500 com a 
camisa do Barcelona.

No do Real Madrid, o trio 
BBC estará à disposição. Cris-
tiano Ronaldo também voltou 
de jogo com a Seleção Portu-
guesa, tendo marcado um gol 

NO CAMP NOU

Barcelona e Real Madrid 
jogam hoje pelo Espanhol

também.
O jogo acontecerá às 15h30 

(horário de Brasília). O Barcelo-
na lidera com folga o Campeo-
nato Espanhol, com 76 pontos. 
Em segundo vem o Atlético de 
Madrid, com 67. O Real vem 
logo atrás, em terceiro, com 66 
pontos conquistados.

15h30
Horário do início

do jogo entre 
Barcelona e Real 

Lionel Messi poderá marcar o seu gol de número 500 na tarde de hoje
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UFMA em crise
Com redução no repasse de verbas federais desde o ano passado, contratos foram encerrados. Pesquisas e ensino já foram atingidos em 2016

E
m fevereiro do ano passado, o Ministério 
da Educação (MEC) anunciou a redução de 
30% da verba destinada às universidades fe-
derais de todo o país, um corte que chegou 

a 45% ainda em junho do mesmo ano. Na Uni-
versidade Federal do Maranhão (UFMA), a que-
da de verba tem gerado transtornos e prejudica-
do o ensino e pesquisa no estado, com a falta de 
recursos para manutenção e cortes em bolsas de 
ensino e pesquisa.

Trabalhadores de empresas terceirizadas, como 
de segurança e limpeza, chegaram a paralisar as 
atividades por falta de pagamento de salários, en-
quanto bolsas para pesquisa e verbas para eventos 
estão sendo reduzidas ou mesmo cortadas pela ins-

tituição federal, além de paralisação nas 
obras antes em anda-

mento no campus de São Luís.
A pró-reitora de Gestão e Finanças, Eneida Ri-

beiro, confirma os problemas financeiros e os cor-
tes em alguns setores da universidade, buscando 
o equilíbrio das finanças. 

“Por conta do contingenciamento financei-
ro imposto pelo governo, a UFMA foi obrigada a 
fazer uma redução considerável de contratos de 
bens e serviços, que incluem gastos com tercei-
rizados e despesas de água, energia, passagens e 
outros”, afirmou.

O Programa Institucional de Bolsa de Inicia-
ção à Docência (Pibid), equivalente ao Pibic, de 
iniciação à pesquisa para alunos, teve o número 
de professores atendidos em 2016 reduzido, com 
cortes e não renovação de processos já existentes. 
As bolsas são concedidas pela Fundação Capes, 
ligada ao Ministério da Educação.

“O Pibid é administrado diretamente pelo 
governo federal, que está reestruturando o 
programa. Entendemos que essa reade-
quação passa pela situação econômica 

que o país vive”, afirmou Eneida Ribeiro.
Para evitar uma degradação maior 

no ensino e na pesquisa da UFMA, a 
pró-reitora acredita que a gestão da 
universidade fará todos os esforços 
possíveis para evitar o processo.

“A determinação da reitora é 
que os serviços essenciais rela-
cionados ao processo de ensino-
aprendizagem sejam prioridade, 
de modo que não haja descon-
tinuidade nas suas ações. Difi-
culdades pontuais não afetam 
a normalidade desse pro-

cesso”, completou.

Segundo a professora-doutora do 
Departamento de História da UFMA, 
Regina Faria, desde o ano passado a 
instituição foi avisada dos cortes nas 
bolsas. A docente comentou ainda que 
alunos de baixa renda estariam sendo 
os mais afetados por períodos em que o 
Restaurante Universitária não funciona 

para o jantar. 
“O restaurante universitário teve o seu 

atendimento para o jantar suspenso por 
um período de 132 dias úteis, entre 13 
de julho do ano passado e janeiro deste 
ano. A reitora da UFMA, Nair Portela, se 
empenhou fortemente para que o serviço 
fosse restabelecido no jantar.  Desde o 
dia 22 de janeiro, o RU está funcionando 
normalmente nos turnos da manhã e 

noite”, explicou a pró-reitora.   
O diretor do Centro de Ciências Sociais, 

Professor Doutor César Castro, contou 
que a falta de recursos tem gerado uma 
“cadeia de prejuízos” à Universidade. 
“Toda a parte de limpeza e manutenção 
do prédio do CCSO foi afetada. Houve 
cortes de pessoal e isso acaba prejudicando 
diretamente nas aulas, se não tivermos 
o mínimo em coisas básicas do dia a dia 

a qualidade do ensino cai.”

Restaurante 
afetado

Sem dinheiro para bolsas

Demissões na rádio
Por mais dura que pareça a afir-

mação, ela tem sido feita por fun-
cionários e, agora, ex-funcionários 
da emissora de rádio da Universi-
dade Federal do Maranhão (UFMA). 
A situação faz parte do conjunto de 
dificuldades financeiras que a uni-
versidade vem passando nos últi-
mos meses.

A UFMA é 
mantida em parte 
por recursos diretos 
do governo federal 
e em parte por ins-
tituições, como a 
Fundação Sousân-
drade, responsável 
pela folha de pa-
gamento de ma-
nutenção da Rádio 
Universidade. Dos 
quase 25 funcio-
nários que traba-
lham diariamente 
no veículo, apenas 
quatro são funcio-
nários públicos, in-
cluindo o diretor 
José Arnold Filho, 
que contou como 
a situação chegou 
ao ponto das de-
missões.

“Foram demi-
tidas três pessoas, 
uma do administrativo e duas do 
quadro de profissionais de Comu-
nicação. Já havíamos passado por 
crises, mas como essa nunca vi. Ti-
vemos que chegar ao ponto de de-
mitir pessoas. Enquanto diretor da 
Rádio, lamento muito as demis-
sões, e sei que a Reitoria, que está 
à par da situação, também lamenta 
muito. Toda a Universidade está em 
uma situação difícil, é uma crise 

geral no país, que chegou até 
aqui com a diminuição dos 

recursos federais”, disse 

Arnold Filho. O comunicólogo lem-
brou ainda que a redução de repas-
ses federais é comum em muitas 
universidades do Brasil.

O diretor ressaltou que caso 
algo mude e o quadro possa voltar a 
ser preenchido será dada prioridade 
para chamar as pessoas que foram 

demitidas, entre-
tanto não descar-
tou a possibilidade 
de mais demissões, 
que, segundo re-
latos de professo-
res da Universidade 
pode chegar a 20 
pessoas, todas sob 
responsabilidade da 
Sousândrade.

Arnold apontou 
ainda que a falta de 
pagamentos de ór-
gãos públicos que 
fazem propaganda 
institucional e em-
presas privadas que 
anunciam na Rá-
dio ajudou a agra-
var a crise. “Não es-
tamos recebendo 
esses pagamen-
tos. Alguns disse-
ram que não tem 
como nos pagar 
mais”, comentou.

“A Rádio Universidade é uma 
concessão da Fundação Sousândrade. 
Como todos os setores, as funda-
ções também sofrem com a queda 
no orçamento provocada pelas difi-
culdades na captação de recursos.  O 
corte de funcionários é sempre uma 
medida drástica e deve ser o último 
recurso a ser adotado. A gestão da 
UFMA trabalha para que não haja 
novos cortes e estuda o que pode 
ser feito para minimizar o impacto 
provocado pela perda desses profis-
sionais”, completou Eneida Ribeiro.

Cortes federais
em todo o país

Em agosto de 2015, o MEC reconhecia 
a necessidade de ajustas dos gastos 
das universidades federais e que em 
2016 esperava um orçamento com 
mais ganhos que no ano anterior. O 

secretário executivo do Ministério 
à época, Luiz Cláudio Costa, 

disse, durante reunião do 
Conselho Pleno da Associação 

Nacional dos Dirigentes 
das Instituições Federais 

de Ensino Superior, 
reconhecer a dificuldade 

financeira, culpando 
a baixa arrecadação 

para o repasse. 
Em todo o país, o 

contingenciamento 
de gastos do 

Ministério da 
Educação 

chegou a 
cortar 

R$ 10,3 
bilhões.

Por conta do 
contingenciamento 
financeiro imposto 

pelo governo, 
a UFMA foi 

obrigada a fazer 
uma redução 

considerável de 
contratos de bens 

e serviços, que 
incluem gastos 

com terceirizados e 
despesas de água, 
energia, passagens 

e outros

Eneida Ribeiro, 
pró-reitora de 

Gestão e Finanças 
da UFMA

Para saber mais

Faltam recursos na Sousândrade

A superintendente da Fundação Sousândrade no Maranhão, Luciana Gur-
gel, afirmou que o processo é reflexo de “uma crise geral”, mas também de um 
processo natural de fim de projetos.

“Tivemos uma redução de verbas, parceiros não estão renovando contratos. 
Isso influiu na Rádio Universidade, que é mantida pela Fundação. Tivemos de 
fazer uma redução de gastos, além de alguns contratos que estão acabando e não 
serão renovados”, ressaltou a superintendente, que não confirmou o número de 
pessoas que ainda serão demitidas.

A Rádio Universidade, ao lado da TV Ufma, é um dos locais onde os alunos 
dos cursos de Comunicação Social fazem seus estágios, parte obrigatória na 
conclusão da graduação. Uma estagiária, que prefere não se identificar, contou 
que faltam também materiais para o dia a dia de trabalho, como “papel e tinta 
para as impressoras”. 

“Infelizmente, pelo que vemos, a Rádio está caminhando para o fechamento, 
uma emissora que serve de campo de estágio para os estudantes de Comunica-
ção. Trabalhei na Rádio por seis anos, não há uma gestão que priorize os fun-
cionários. Disseram-nos que não tem mais como manter os funcionários e que 
aconteceriam demissões”, contou Elda Cardoso, que até hoje trabalhou como 
recepcionista da Rádio Universidade, e foi uma das pessoas demitidas.

Funcionários se manifestaram através de redes sociais, contando das de-
missões e como se sentem tristes com o que está havendo na instituição. “Falta 
de recursos financeiros da UFMA e Rádio Universidade + caixa no vermelho da 
Fundação Sousândrade + DEMISSÕES”, escreveu a radialista Val Monteiro em 
sua página pessoal na internet, onde disse que as pessoas ficaram surpresas 
com as demissões.

Alunos e membros do corpo do-
cente contaram que as dificuldades 
se estendem pela Biblioteca que não 
contaria com exemplares suficientes 
de muitos títulos e a falta de bolsas 
para os alunos ingressarem nos pro-
gramas de extensão, além de cortes nos 
recursos para a promoção científica, 
como eventos acadêmicos, chegan-
do à Rádio Universidade com a de-
missão de três funcionários este mês.

“Todos sabemos o que está acon-
tecendo, falta material de limpeza. Os 
seguranças ficaram três dias sem pa-
trulhar o campus, porque não esta-
vam recebendo seus salários. E pior, 
os professores deixam claro que se 
quisermos entrar para os projetos de 

extensão tem de ser como ouvintes 
ou sem bolsa, porque não tem dinhei-
ro para bolsas”, contou Heide Sousa, 
aluno do segundo período de Design 
e estagiário no Centro de Ciências 
Sociais.

O estudante do curso de Engenha-
ria Elétrica e ex-bolsista da Fundação 
Sousândrade, Richardson Carvalho, 
contou que os livros têm de ser solici-
tados com um mês de antecedência na 
Biblioteca da Universidade, pois não 
há exemplares para boa parte dos alu-
nos. “Fui bolsista da Sousândrade, e 
não pude renovar minha bolsa porque 
faltam recursos. Já aqui, quando va-
mos solicitar um livro, somos avisados 
que temos de esperar um mês”, disse.

45%

Corte de verba do 
MEC em junho de 

2015


